

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Anthologie Spiritaine

Anthologie Spiritaine

6-27-2008

06. Présentation du Mémoire sur les Missions des Noirs en général et sur celles de la Guinée en particulier; à LL. ÉÉ. SS. les cardinaux de la S.C. de la Propagande par le P. Libermann

Christian de Mare CSSp

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/anthologie-spiritaine-french>



Part of the [Catholic Studies Commons](#)

Repository Citation

de Mare, C. (2008). 06. Présentation du Mémoire sur les Missions des Noirs en général et sur celles de la Guinée en particulier; à LL. ÉÉ. SS. les cardinaux de la S.C. de la Propagande par le P. Libermann. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/anthologie-spiritaine-french/80>

This Chapitre IV is brought to you for free and open access by the Anthologie Spiritaine at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Anthologie Spiritaine by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Présentation du *Mémoire*
sur les Missions des Noirs en général
et sur celles de la Guinée en particulier
à LL. É.É. SS. les cardinaux de la S.C. de la Propagande
*par le P. Libermann*¹

Libermann écrit une lettre d'introduction à son Mémoire de 1846, en en résumant les grandes lignes, à l'intention des cardinaux formant le conseil de Propaganda Fide; la lecture du texte leur sera ainsi facilitée.

Rome, fête de l'Assomption de la très Ste Vierge 1846

Éminences,

Nous prenons la liberté et nous regardons comme un devoir de Vous présenter ce mémoire, dans l'espoir de trouver dans votre réponse des paroles d'encouragement, d'y puiser la lumière et la force pour accomplir la volonté de Dieu et pour persévérer avec courage et fidélité dans la voie difficile de l'apostolat.

Étant désireux de faire quelque chose pour la gloire de Jésus-Christ, et n'ayant pas connu les immenses difficultés de l'œuvre des Missions, nous avons osé nous y engager. Concevant maintenant tout ce que cette œuvre a de difficile, nous envoyons les embarras sans cesse croissants qu'elle offrira, au fur et à mesure qu'elle prendra de l'extension. Nous sommes heureux de l'avoir entreprise et nous espérons de la divine miséricorde,

¹ N.D. VIII, pp. 219-220.

que nous ne nous en repentirons jamais ; mais comprenant la grandeur et la difficulté de l'œuvre, nous sentons vivement le besoin de venir puiser à la source des lumières divines et de l'esprit de l'apostolat.

Il est assez facile d'entreprendre une Mission, de tâcher d'y obtenir quelque succès avec la grâce de Dieu, c'est là le devoir, la préoccupation unique de tout simple Missionnaire animé de zèle pour la gloire de Jésus-Christ ; mais réunir toutes les ressources pour augmenter, étendre et fortifier ce succès, former une œuvre solide et stable, la mettre à l'abri de toute puissance ennemie qui cherche à lui nuire, prévoir les obstacles et prendre des mesures pour les éviter ou les surmonter, poser enfin et consolider sur des bases inébranlables l'œuvre apostolique telle que Jésus-Christ l'a instituée, ce sont toutes choses très difficiles et dont la responsabilité repose sur nous qui sommes chargés de la direction de cette œuvre importante. Cette responsabilité est grande, accablante pour nous ; elle nous impose le devoir rigoureux de nous préoccuper sans cesse de ce qui en fait l'objet, de ne rien épargner pour en atteindre le but et de Vous exposer nos vues, de recevoir vos ordres, et de les suivre avec fidélité.

Tel est, Éminences, le motif puissant qui nous amène à Vos pieds. Nous commençons le mémoire par des détails nécessaires pour Vous faire connaître les peuples que nous devons évangéliser ; nous montrons les difficultés que présente l'état de ces peuples, le pays qu'ils habitent, et les circonstances environnantes.

Nous en venons ensuite aux moyens seuls efficaces pour obtenir un résultat réel et stable, et pour surmonter ces difficultés.

Un plan d'ensemble et une organisation forte, qu'il faut se proposer et dont il faut commencer l'exécution dès l'origine de la Mission, autant que les circonstances le permettront, et qu'il faudra compléter au fur et à mesure que les Missions avanceront.

Ses points capitaux consistent à répandre l'instruction, à former un clergé tiré des gens du pays, ainsi que des catéchistes et des maîtres d'école, à répandre parmi ces peuples les connaissances des choses utiles à la vie, à introduire une civilisation autant que l'état des populations les

en rend capables, à établir l'Épiscopat à la place des Préfets apostoliques, et enfin à tracer quelques règlements pour la conservation de la piété des Missionnaires, et l'union entre eux et leurs chefs hiérarchiques et religieux.

Nous finissons par quelques propositions pour la Guinée en particulier, propositions dont dépend le salut de cette Mission. La première touchant la détermination des limites, précédés d'explications sur la topographie de ces contrées. La seconde regarde la Sénégambie. Enfin la troisième regarde l'Épiscopat. Nous nous abstenons dans ce mémoire, de demander des Évêques titulaires, d'après un avis plein de sagesse et de bonté qui nous a été donné par Son Ex. M^{gr} le Secrétaire. Nous nous contentons de demander un Vicaire Apostolique ; mais pour lui faciliter la conduite de sa trop vaste Mission et pour disposer les choses à l'établissement futur d'un Épiscopat régulièrement constitué, nous proposons la division de la Mission en 5 Provicariats.

Nous Vous exprimons nos pensées avec simplicité et nous sommes pleins de confiance que Vous accueillerez nos réflexions avec bonté, parce que nous connaissons votre zèle et votre sollicitude pour le salut des âmes, nous savons que l'esprit de Dieu, esprit d'une charité toute paternelle, Vous anime.

C'est avec cette même confiance que nous vous présentons l'hommage de la plus profonde vénération avec laquelle nous sommes.

De Vos Éminences, le très humble et très dévoué Serviteur,

*F. Libermann, Prêtre,
Supérieur des Missionnaires du très St. Cœur de Marie*